

de la salud?

ASÍ SE BUSCA DAR LIQUIDEZ A LAS CLÍNICAS Y HOSPITALES DURANTE LA CRISIS

1

USO OPCIONAL DE LAS RESERVAS TÉCNICAS

- Gobierno autorizó el uso de reservas técnicas de las EPS (aseguradoras) para pagar deudas a las IPS (clínicas y hospitales)
- El monto que se desembolsaría sería \$1,7 billones

2

COMPRA DE CARTERA A HOSPITALES

- El Gobierno, a través de la Adres, podrá comprar la cartera que las EPS le deben a las IPS por servicios prestados
- La solicitud de cada EPS no podrá ser mayor a 20% de los \$700.000 millones autorizados

3

PAGOS DE LA LEY DE PUNTO FINAL

- El decreto 521 de 2020 establece lineamientos para que las EPS pasen las cuentas por cobrar
- A octubre de 2019 por la ley de punto final ya se habían pagado \$1,1 billones principalmente a Caprecom

Fuente: Minsalud | Gráfico: LR-GR

La solución no es agregar un problema administrativo: es garantizar la protección a los trabajadores. Ya han fallecido cinco médicos por ineficiencia del sistema, que solo tiene lineamientos generales para prevención, control y reporte de accidentes por exposición al covid-19. ¿Dónde están los protocolos de prevención de contagio no solo para los médicos sino para todos los trabajadores de las Instituciones de prestación de servicios de salud? La resolución 666 del 24 de abril del ministerio de salud y protección social definió el protocolo general de bioseguridad para los trabajadores, excepto para el sec-

tor salud. ¿Están las secretarías de salud y la superintendencia vigilando que en las instituciones prestadoras de servicios de salud-IPS públicas y privadas se estén cumpliendo los lineamientos?

En conclusión, tenemos como país una gran deuda con los trabajadores de la salud y el gobierno debe volver realidad la política de talento humano para los trabajadores de la salud exigida en las leyes. Nuestra gratitud debe mostrarse a través de acciones concretas y medibles como por ejemplo:

En primer lugar, que el ministerio de salud gire los recursos a los hospitales para pagar

nóminas y contratos de prestación de servicios pendientes y la superintendencia nacional de salud vigile el cumplimiento de pago de salarios cada mes.

En segundo lugar, definir estabilidad laboral a los contratistas por lo menos por un año, con la garantía de recibir las bonificaciones o primas que ofrece el gobierno.

En tercer lugar, los protocolos de ingreso y egreso de las IPS donde los elementos de protección (uniformes, batas, tapabocas, guantes, mascarillas y zapatos de servicio) son entregados al ingreso de la institución luego de haber sido lavados en la central de esterilización y deben ser utilizados únicamente dentro de la entidad. Al finalizar el turno, bañarse y colocarse ropa de calle, para salir de la entidad sin contacto con pacientes.

En cuarto lugar, la capacitación virtual gratuita a todos los trabajadores de la salud por parte del ministerio de salud, sobre covid-19 en fases de prevención, tratamiento y medidas de protección.

La mejor forma de mostrar gratitud es solucionando problemas de la vida real de los trabajadores de la salud y disminuyendo las brechas de inequidad en el sector.

¿Y los enemigos de las vacunas?



LUIS GUILLERMO VÉLEZ CABRERA
Abogado
lgyvelcabrera@gmail.com

Si algún resquejido positivo habrá de tener esta trágica crisis generada por el covid-19 será la fe revivida en las vacunas.

No hay que remontarse a épocas medievales sino a un par de meses atrás para recordar que había un movimiento creciente en el mundo que abogaba por el fin de las vacunas. Sus proponentes alegaban que las vacunas causaban autismo en los niños, que contenían toxinas y que generaban efectos secundarios que eran peores que las enfermedades que pretendían evitar. Aunque se trataba movimientos anticientíficos y, en algunos casos, antiempresa, porque alegaban que las vacunas eran inventos de las multinacionales para ganar plata, su mensaje venía calando.

Los Estados Unidos vio un resurgimiento del sarampión durante 2013 y 2015, enfermedad prácticamente erradicada en ese país, debido a la prevalencia de niños que no había sido vacunados por insistencia de sus padres.

Y, en Colombia, qué decir del fiasco asociado con el

plan de vacunación en contra del virus del papiloma humano, el VPH, donde se dio un episodio de "histeria colectiva", en palabras del *Instituto Nacional de Salud*, entre un grupo de niñas en el Carmen de Bolívar que frenó en seco el programa, uno de los más exitosos del mundo hasta ese momento. Este episodio fue celebrado por el movimiento antivacunas como una demostración fehaciente de que las vacunas eran inseguras, argumento que fue reproducido de manera irresponsable por la prensa, las autoridades locales, los órganos de control y, eventualmente, las cortes.

EL COVID-19 SE VA A CURAR CON EL MÉTODO CIENTÍFICO, DE PRUEBA Y ERROR

El resultado del bochinchero fue la expedición en 2017 de la demencial sentencia T 365/17 de la *Corte Constitucional* que transformó un plan originalmente obligatorio en uno voluntario, es decir, les otorgó a las niñas colombianas el derecho fundamental a morir de cáncer de cuello uterino. Este nefasto precedente, si se invoca en las actuales circunstancias,

le rompería el espinazo a cualquier programa epidemiológico de salud pública, los cuales parten de la base de que la inmunidad de rebaño solo se logra si un muy alto porcentaje de la población se inmuniza.

Se pregunta uno a estas alturas, con el mundo pendiente del desarrollo de la vacuna en contra del covid-19, ¿dónde están los voceros antivacunas que parecían tan activos y locuaces hace tan solo unos meses? Por ahora, escondidos detrás de sus prejuicios e ignorancia. El covid-19 no se va curar encontrando el pelo escondido en la biblia, ni haciendo gárgaras con bicarbonato, ni tomando clorox, ni sometiéndose a una descarga de rayos ultravioleta como sugiere Trump.

El covid-19 se va a curar con el método científico, con la prueba y el error, con los experimentos, primero en animales (sí, en animales, que tristemente sufrirán) y luego en personas y se requerirá de mucho dinero, dinero que solo tienen los gobiernos y las empresas multinacionales como las que desarrollaron la vacuna contra el VPH que funciona y que algunos ignorantes hicieron todo lo posible para evitar que se les aplicara a las niñas colombianas.



CONSEJOS PARA LÍDERES

MAURICIO RODRÍGUEZ
@liderazgomr

A lo único que se le debe temer es a tener miedo.

Franklin D. Roosevelt

BITÁCORA ECONÓMICA

Por una "tecnicocracia"

Una sociedad es próspera y pujante cuando su clase media es fuerte y capaz de poner en marcha el aparato productivo, en las distintas áreas. Desde que empezamos a construir nuestra república en el siglo XIX, caímos en la trampa de diseñar un modelo empresarial copiado de la Colonia, sin advertir que el progreso se construye con una gran masa trabajadora, especializada en diversas ramas de la productividad, superior a la añeja relación patrono-trabajador.

Estoy formado en las humanidades, pero ello no me impide tener una mirada crítica respecto del rumbo que la nación debe darle a la instrucción de nuestras próximas generaciones. Debemos propender por una educación para el trabajo, por una formación técnica desde la secundaria, para que los jóvenes adquieran los fundamentos que garanticen su futuro económico.



ABELARDO DE LA ESPRIELLA
Director General de la Espriella Lawyers Enterprise
@delaspriella

En el seno de las familias, se ha enervado un anhelo fundamentado en un paradigma nocivo: el progreso de los muchachos depende exclusivamente de si ellos logran obtener un título de "doctor". El tiempo nos ha demostrado que el desequilibrio entre abogados, ingenieros, economistas y demás profesiones tradicionales, respecto de los tecnólogos, no ha sido eficaz, en términos de desarrollo.

En los Estados Unidos la formación superior, en la mayoría de las disciplinas, se divide en dos fases: dos años básicos después de los cuales se adquiere la condición de tecnólogo, y, si la persona lo desea, puede continuar en la universidad hasta obtener el título al que aspire, llegando hasta el posdoctorado.

DEBEMOS PROPENDER POR UNA EDUCACIÓN PARA EL TRABAJO, POR UNA FORMACIÓN TÉCNICA

Hay que repensar las cosas, para hacer de la crisis del coronavirus una oportunidad para el progreso. Bueno sería que nuestro sistema educativo estimulara a los jóvenes para que conviertan sus destrezas en herramientas que les provean el sustento económico. No son pocas las industrias -como la petrolera-, que se ven forzadas a recurrir al mercado laboral extranjero para efectos de conseguir la mano de obra técnica, dado que la oferta nacional no tiene capacidad de proporcionarlas.

Debemos esforzarnos por darle un nuevo rumbo a nuestro país. No podemos seguir siendo dependientes de un grupo limitado de bienes. Hace algunas décadas, nuestro sustento estaba en las manos de la producción de café. Cuando hubo una bonanza, el dinero entró copiosamente. La caída del precio del grano se tradujo en una contracción de nuestra economía. Ahora, estamos ad portas de experimentar algo semejante, por cuenta del desplome del precio del crudo. Si el barril de Brent se estabiliza en la franja de los \$20 dólares, el presupuesto nacional quedará gravemente lesionado.

¿Cuánto talento humano estamos desaprovechando por aferrarnos a una serie de ideas caducas relacionadas con la formación de nuestro motor de desarrollo? Vale la pena hacer algunas consideraciones al respecto y entender que es mucho más productivo contar con una fuerza laboral equilibrada entre "doctores" y técnicos, donde unos y otros se encarguen de acelerar nuestro crecimiento económico. De poco o nada sirven los cartones y los títulos, si no hay trabajo.

Pensemos, entonces, en sentar los pilotes sobre los que se erija una "tecnicocracia" sólida, bien preparada y, sobre todo, competitiva.